

Recorrido histórico e impacto social de la Operación Milagro en Argentina

History and Social Impact of Operation Miracle in Argentina

Daylin Cárdenas Chacón^{1*} <https://orcid.org/0000-0002-4853-9107>

Lidice Vázquez Castañeda² <https://orcid.org/0000-0002-6609-0294>

¹Instituto Cubano de Oftalmología Ramón Pando Ferrer. La Habana, Cuba.

²Policlínico Docente 30 de noviembre. Lawton, La Habana, Cuba.

*Autor para la correspondencia: daylin.cardenas@infomed.sld.cu

RESUMEN

La *Operación Milagro* es un programa internacional de atención oftalmológica gratuita que desde 2005 ha mejorado la calidad de vida de miles de argentinos. Gracias a la colaboración entre Cuba y Argentina, este programa ha permitido el acceso a intervenciones quirúrgicas visuales para personas de bajos recursos, reduciendo la ceguera evitable en comunidades vulnerables. A través del Centro Oftalmológico Dr. Ernesto Che Guevara, en Córdoba, el programa ha logrado no solo restaurar la vista de numerosos pacientes, sino también ofrecer formación especializada para profesionales de la salud visual, generando un impacto duradero en la atención médica oftalmológica y en la equidad en salud. Además de su aporte a la salud visual, la Operación Milagro ha contribuido a disminuir las desigualdades en el acceso a servicios de salud en Argentina y ha fomentado una mayor sensibilización y participación comunitaria en torno a la salud ocular. El artículo analiza los logros y desafíos que enfrentó la Operación Milagro en Argentina, así como su contribución a la construcción de un sistema de salud visual accesible y su papel como ejemplo de cooperación internacional y justicia social. Finalmente, se discuten los retos actuales y las perspectivas de sostenibilidad del programa,

cuyo impacto y legado son fundamentales para el fortalecimiento de la salud visual en Argentina y en otras regiones con contextos similares.

Palabras clave: Operación Milagro; salud visual; oftalmología; catarata; pterigion; ceguera evitable.

ABSTRACT

Operation Miracle is an international program of free ophthalmologic care that since 2005 has improved the quality of life of thousands of Argentines. Thanks to the collaboration between Cuba and Argentina, this program has allowed access to visual surgery for low-income people, reducing avoidable blindness in vulnerable communities. Through the Dr. Ernesto Che Guevara Ophthalmology Center in Cordoba, the program has not only restored the sight of numerous patients, but also provided specialized training for eye care professionals, generating a lasting impact on ophthalmologic medical care and health equity. In addition to its contribution to eye health, Operation Miracle has contributed to reducing inequalities in access to health services in Argentina and has fostered greater awareness and community participation in eye health. The article analyzes the achievements and challenges faced by Operation Miracle in Argentina, as well as its contribution to the construction of an accessible eye health system and its role as an example of international cooperation and social justice. Finally, it discusses the current challenges and prospects for sustainability of the program, whose impact and legacy are fundamental for the strengthening of eye health in Argentina and in other regions with similar contexts.

Keywords: Operation Miracle; visual health; ophthalmology; cataract; pterygium; avoidable blindness.

Recibido: 17/10/2024

Aceptado: 17/01/2025

Introducción

La *Operación Milagro* es un programa internacional de atención oftalmológica gratuita que desde su inicio ha tenido un profundo impacto en la vida de miles de personas en América Latina y otras regiones del mundo. Concebida en el año 2004 por los gobiernos de Cuba y Venezuela, esta iniciativa se diseñó con el propósito de ofrecer servicios quirúrgicos de alta calidad para el tratamiento de enfermedades visuales como cataratas, pterigion y otras afecciones oculares que representan causas comunes de ceguera prevenible. A través de este programa, millones de pacientes de bajos recursos han tenido acceso a intervenciones quirúrgicas sin costo alguno, mejorando así su calidad de vida y devolviéndoles la posibilidad de ver.⁽¹⁾

En Argentina, la Operación Milagro que se implementó a partir de 2005 se extendió rápidamente por distintas regiones del país. El programa no solo se enfocó en el acceso a tratamientos quirúrgicos, sino que también abarcó la promoción de la salud visual, la identificación de pacientes y la referencia a especialistas en oftalmología. La colaboración con instituciones públicas y organizaciones sociales argentinas fue fundamental para el éxito de la Operación Milagro en el país, lo que permitió acercar los servicios oftalmológicos a comunidades vulnerables, donde el acceso a la salud visual es tradicionalmente limitado.

La salud visual es un componente esencial del bienestar y el desarrollo social, ya que la visión afecta directamente la capacidad de las personas para trabajar, estudiar y participar plenamente en la vida cotidiana. Sin embargo, en Argentina, como en otros países de la región, los servicios de salud visual suelen ser costosos y centralizados en zonas urbanas, lo cual dificulta el acceso para las personas de escasos recursos y aquellas que habitan en áreas rurales. La Operación Milagro, mediante un enfoque integral y humanitario, abordó estas barreras al acceso, ofreciendo gratuitamente procedimientos que, de otra manera, habrían sido inalcanzables para una gran parte de la población. A lo largo de los años, la iniciativa ha impactado profundamente en la vida de muchas familias argentinas, especialmente en sectores que anteriormente enfrentaban una exclusión casi total de los sistemas de salud especializados.

Desde su implementación, Operación Milagro ha tenido efectos significativos no solo en términos de restauración de la visión, sino también en la reconstrucción de la dignidad y la autonomía de los pacientes beneficiados. El hecho de que una persona recupere la vista tiene implicaciones que van más allá de la percepción visual: se trata de una transformación de la vida en su totalidad, abriendo la posibilidad de reincorporarse al mercado laboral, mejorar su rendimiento académico y participar plenamente en la vida familiar y social. Además, al intervenir directamente en las comunidades, el programa se posicionó como un modelo de salud inclusiva y participativa, favoreciendo un modelo de atención médica preventiva y promoviendo el derecho a la salud visual para todos.

A lo largo de esta revisión histórica se analizará cómo la Operación Milagro fue implementada en Argentina, los desafíos que enfrentó y las estrategias que utilizó para alcanzar a los sectores más vulnerables del país. Se examinará también el impacto social de este programa, tanto en términos de los beneficios directos para los pacientes como en la concienciación de la población sobre la importancia de la salud visual. Este artículo explorará los logros de la Operación Milagro en Argentina, el impacto social que ha generado en las comunidades y su contribución a la construcción de un sistema de salud visual más accesible y equitativo. Además, se abordarán los desafíos actuales que enfrenta el programa, con miras a su sostenibilidad futura y a su papel en el contexto cambiante de la salud pública en Argentina.

Así, el análisis histórico de la Operación Milagro en Argentina permite comprender el papel fundamental que ha tenido este programa en el avance de la justicia social en el ámbito de la salud, consolidándose como un ejemplo de solidaridad entre naciones y de compromiso con los derechos humanos básicos.

El presente trabajo tiene como objetivo analizar el desarrollo y la evolución de la Operación Milagro en Argentina, evaluando su impacto social, los desafíos enfrentados en su implementación y su sostenibilidad a lo largo de los años.

Contexto y origen

La salud visual ha sido históricamente un desafío significativo en América Latina, donde millones de personas sufren de enfermedades oculares que pueden llevar a la ceguera, muchas de las cuales son prevenibles o tratables. Enfermedades como las cataratas, el pterigión y el glaucoma son responsables de la mayoría de los casos de pérdida de visión en la región. Sin embargo, el acceso a servicios oftalmológicos especializados es limitado, especialmente en zonas rurales y comunidades desfavorecidas, debido a la escasez de profesionales, infraestructura inadecuada y los altos costos de los tratamientos.

En países como Argentina la situación no ha sido diferente. Aunque el país cuenta con un sistema de salud público, las desigualdades regionales y socioeconómicas han dificultado el acceso equitativo a la atención oftalmológica. En las provincias más pobres y alejadas de los grandes centros urbanos, muchas personas no pueden acceder a cirugías que podrían restaurarles la vista, perpetuando ciclos de pobreza y marginación. Frente a este panorama, la necesidad de intervenciones que garanticen el acceso a la salud visual para todos se ha vuelto cada vez más apremiante.

La Operación Milagro fue concebida en 2004 como una respuesta directa a la crisis de salud visual que afecta a millones de personas en América Latina y otras regiones del mundo. Esta iniciativa, promovida por Cuba y Venezuela en el marco de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), nació con el objetivo de ofrecer cirugías oftalmológicas gratuitas a personas de bajos recursos que padecían enfermedades oculares tratables, principalmente cataratas.

El programa se inspiró en la experiencia de Cuba, donde, a pesar de los limitados recursos económicos, se logró establecer un sistema de salud pública robusto y accesible. Cuba ha formado a miles de médicos en oftalmología y ha desarrollado tecnologías y técnicas quirúrgicas avanzadas que han permitido tratar con éxito a pacientes con diversas afecciones oculares. La Operación Milagro fue, por lo tanto, una extensión de esta política de salud pública, diseñada para compartir el conocimiento y los recursos médicos cubanos con otras naciones.

Desde su lanzamiento, la Operación Milagro se ha expandido a más de 30 países en América Latina, el Caribe, África y Asia, beneficiando a millones de personas.⁽²⁾

El programa se ha basado en la colaboración entre los gobiernos de los países participantes y el envío de equipos médicos cubanos a las regiones más necesitadas. En muchos casos, los pacientes fueron trasladados a Cuba para ser tratados, cuando los países de origen no contaban con la infraestructura necesaria para realizar las cirugías. El éxito del programa en términos de número de pacientes tratados y el impacto en la calidad de vida de los beneficiarios ha sido ampliamente reconocido.

La Operación Milagro llegó a Argentina en 2005, en un momento en que el país aún estaba recuperándose de la crisis económica de principios de la década. En sus primeras fases, los pacientes argentinos que requerían cirugía oftalmológica eran trasladados a Cuba para recibir tratamiento. Con el tiempo se establecieron dos centros oftalmológicos en la frontera con Bolivia, permitiendo que las cirugías se realizaran localmente.

Además, médicos y técnicos argentinos fueron capacitados en Cuba para realizar las cirugías, lo que no solo fortaleció el sistema de salud local, sino que también promovió la autosuficiencia del programa en Argentina.⁽³⁾

A lo largo de los años, la Operación Milagro en Argentina ha evolucionado, adaptándose a las particularidades del país y enfrentando diversos desafíos operativos y financieros. Sin embargo, ha logrado establecerse como una iniciativa clave en la lucha contra la ceguera evitable, brindando esperanza y mejorando la calidad de vida de miles de argentinos.

Desarrollo de la Operación Milagro en Argentina

Inicialmente el programa se centró en identificar pacientes con enfermedades oculares tratables, principalmente cataratas, en comunidades vulnerables y remotas.⁽⁴⁾ La mayoría de estos pacientes no podían costear las cirugías necesarias para recuperar la vista debido a las barreras económicas y la falta de acceso a servicios oftalmológicos especializados.

El primer año, la logística del programa implicaba el traslado de pacientes a Cuba, donde recibían tratamiento oftalmológico gratuito; 800 personas lograron ir a operarse.⁽⁵⁾ Este enfoque se debía a la falta de infraestructura adecuada en

Argentina para realizar un gran número de cirugías de alta complejidad de manera gratuita. Durante este período, cientos de argentinos viajaron a Cuba, donde fueron atendidos en hospitales especializados, y regresaron a su país con la vista restaurada, lo que marcó un impacto significativo en sus vidas y en sus comunidades.

En 2006 se inauguraron dos centros oftalmológicos en la frontera con Bolivia en las regiones de Yacuiba y Villazón. En julio de 2006, comenzaron las cirugías en la localidad de Villazón y a partir de octubre del mismo año empezaron a llegar pacientes a Yacuiba.⁽⁶⁾ Estos centros se equiparon con tecnología oftalmológica de última generación, donada por el gobierno cubano, y se convirtieron en puntos clave para la realización de cirugías gratuitas de cataratas, pterigión, y otras afecciones oculares. La creación de estos centros no solo redujo la necesidad de trasladar pacientes a Cuba, sino que también permitió una mayor cobertura y atención a pacientes en sus propias comunidades.

El 8 de octubre de 2009 se inauguró el Centro Oftalmológico Dr. Ernesto Che Guevara en Córdoba, permitiendo realizar las cirugías en el país. La clínica Junín, recuperada por sus trabajadores, fue donde se instaló el centro oftalmológico en el tercer piso de la institución. Igualmente, el Ministerio de Salud de Cuba donó todos los elementos para montar dicho servicio.

El 28 de mayo de 2015 el centro oftalmológico reabrió sus puertas, esta vez en un edificio propio del barrio San Martín, Córdoba capital.⁽⁷⁾ El edificio consta actualmente de tres pisos y alberga a múltiples proyectos sociales integrales tales como una huerta, una radio nombrada Radio La Chispa con salida al aire principalmente por internet, el espacio de apoyo escolar dedicado a niños del barrio, además de los programas cubanos Operación Milagro y Yo, Sí Puedo. Con la llegada de la pandemia de la COVID-19 en 2020, la Operación Milagro, al igual que muchos otros programas de salud, enfrentó nuevos desafíos. Las restricciones de movilidad, la reorientación de recursos hacia la atención de la emergencia sanitaria y la disminución de la actividad económica afectaron la capacidad del programa para operar a plena capacidad.

Durante este período, muchos centros oftalmológicos tuvieron que reducir el número de cirugías programadas o suspender temporalmente sus actividades. Sin

embargo, el programa logró adaptarse a las circunstancias, implementando medidas de seguridad para reanudar las operaciones de manera gradual. Además, se exploraron nuevas estrategias para mantener el acceso a la atención oftalmológica, como la telemedicina para el seguimiento de pacientes y la colaboración con organizaciones locales para identificar y priorizar los casos más urgentes.

A partir del año 2022, el centro oftalmológico inició una etapa de reorganización con el fin de dar inicio a las cirugías de catarata las cuales desde el segundo semestre del 2019 no estaban siendo practicadas siendo esto posible en mayo del 2022. Desde entonces los días quirúrgicos se han incrementado de uno a tres, posibilitando que mayor número de personas sean beneficiadas con las cirugías de catarata y pterigion, y en menor grado, otras cirugías como la de glaucoma.

Resultados y beneficios de la Operación Milagro en Argentina

Hasta 2019, unas 50 mil personas habían sido operadas como parte del programa incluyendo a aquellos que recibieron tratamiento en Cuba.⁽⁸⁾ En 2020, el número de cirugías disminuyó por el impacto de la pandemia de COVID-19, por lo que se pudieron operar 19 pacientes de pterigion. Sin embargo, en 2021, se realizaron 114 cirugías, incluyendo 112 de pterigion y 2 de otras enfermedades. El año 2022 se caracterizó por el reinicio de la cirugía de catarata. Se realizaron 320 operaciones, entre las cuales 184 fueron de pterigion, 125 de cataratas y 11 de otras intervenciones. En 2023 se efectuaron 633 cirugías: 426 de catarata, 194 de pterigion y 13 de otras intervenciones (fuente: estadísticas de cirugía del Centro Oftalmológico).

El Centro Oftalmológico Dr. Ernesto Che Guevara, más allá de su papel como proveedor de atención médica oftalmológica, ha evolucionado para convertirse en un importante hospital escuela. Este enfoque dual de atención y formación ha generado un impacto significativo tanto en la comunidad local como en el sistema de salud a nivel regional y nacional:

- *Formación de profesionales de la salud.* Como hospital escuela, el Centro Oftalmológico Dr. Ernesto Che Guevara se ha consolidado como un lugar de referencia para la formación de médicos oftalmólogos, enfermeros, técnicos y otros profesionales de la salud. A través de programas de pasantías y entrenamientos, el centro ofrece una formación integral en oftalmología que combina teoría y práctica, permitiendo a los participantes adquirir experiencia directa en el tratamiento de pacientes con afecciones oculares. Los que se forman, adquieren también competencias para realizar funciones docentes, administrativas y de investigación.
- *Capacitación continua y actualización.* El centro promueve la capacitación continua de voluntarios y trabajadores no médicos, profesionales de la salud, promotores y líderes de las comunidades, asegurando que estén al día con los últimos avances en salud visual, técnicas quirúrgicas, tratamientos y tecnologías oftalmológicas, así como en aspectos epidemiológicos, administrativos y organizativos. Esto se logra mediante la organización de talleres, encuentros, entrenamientos, impartidos por el asesor cubano. La actualización constante de conocimientos garantiza que los pacientes reciban atención basada en las mejores prácticas y evidencia científica actualizada.
- *Investigación y desarrollo.* Como hospital escuela, el centro también ha desarrollado una función importante en la investigación relacionada con la salud visual y la investigación social. La participación de equipos multidisciplinarios ha sido fundamental para desarrollar proyectos con miradas integrales de la salud comunitaria. La socialización de los resultados se ha hecho a través de producciones multimedia, charlas, encuentros. En este sentido habría que trabajar más en la participación en eventos científicos, y la producción de publicaciones. Estos trabajos no solo benefician a la comunidad local, sino que también aportan al cuerpo global de conocimientos médicos y sociales, ayudando a mejorar las prácticas en otros contextos y regiones.
- *Integración práctica-teórica.* El enfoque del hospital escuela facilita la integración práctica-teórica, donde los entrenados aplican los

conocimientos adquiridos teóricamente en situaciones clínicas reales bajo la supervisión del asesor cubano. La formación de los profesionales a través del hospital escuela tiene un efecto multiplicador. Estos profesionales están mejor preparados para abordar las necesidades de salud visual en diversas regiones del país, lo que contribuye a la expansión de atención oftalmológica de calidad.

- *Fomento del compromiso social.* El entorno del hospital escuela fomenta un fuerte compromiso social entre los profesionales y trabajadores de la salud, hacia las comunidades vulnerables. Al estar inmersos en un contexto que atiende a personas sin posibilidades de acceso a la salud pública o privada, desarrollan una sensibilidad especial hacia las necesidades de estos grupos, lo que los prepara para ejercer su profesión con un enfoque humanista, solidario, y orientado a la equidad.
- *Colaboración internacional y multidisciplinaria.* El hospital escuela se beneficia de la colaboración internacional, especialmente con Cuba, lo que enriquece el proceso de formación al incorporar diferentes perspectivas y métodos de enseñanza. Además, la naturaleza multidisciplinaria del centro permite la interacción con profesionales de diversas especialidades, fomentando un enfoque integral en la atención al paciente.

Impacto en la comunidad y en la salud pública

El Centro Oftalmológico ha tenido un impacto significativo en la comunidad desde su inauguración en 2009 como parte de la Operación Milagro. Este impacto se ha manifestado en varias dimensiones clave:

- *Acceso a atención oftalmológica gratuita.* El centro ha mejorado drásticamente el acceso a servicios oftalmológicos especializados para las poblaciones más vulnerables de la región. Antes de la apertura del centro, muchos residentes de áreas rurales y de bajos ingresos enfrentaban dificultades para acceder a tratamientos oftalmológicos debido a la falta de recursos económicos y la distancia a centros de salud especializados. La

- gratuidad de los servicios ofrecidos por el Centro Dr. Ernesto Che Guevara ha permitido a miles de personas recibir atención médica de alta calidad sin costo, lo que ha sido crucial para reducir la ceguera evitable en la comunidad.
- *Mejora en la calidad de vida.* El acceso a cirugías oftalmológicas como la extracción de cataratas y el tratamiento de otras afecciones oculares ha tenido un impacto directo en la calidad de vida de los pacientes. Muchas personas que sufrían de problemas visuales graves han recuperado su vista, lo que les ha permitido reinsertarse en la vida social y económica de la comunidad. Esta mejora en la calidad de vida también se extiende a las familias de los pacientes, ya que la recuperación visual de un miembro reduce la dependencia y el costo asociado al cuidado de personas con discapacidad visual.
 - *Reducción de desigualdades en salud.* El centro ha contribuido significativamente a la reducción de las desigualdades en el acceso a la salud visual. Al enfocarse en las poblaciones más necesitadas, el Centro Oftalmológico Dr. Ernesto Che Guevara ha abordado la brecha de inequidad en salud, garantizando que pacientes sin cobertura de obra social, independientemente de su situación económica, tengan la oportunidad de acceder a tratamientos que antes estaban fuera de su alcance. Esto ha sido especialmente importante en una región donde las disparidades en salud son marcadas.
 - *Generación de capacidades locales.* Además de ofrecer servicios de salud, el centro ha servido como un espacio de formación para profesionales de la salud visual. A través de programas de capacitación y entrenamiento se han fortalecido las capacidades locales, permitiendo que médicos, enfermeros y técnicos de la región se especialicen en el tratamiento de enfermedades oculares. Esto ha contribuido a crear un recurso humano más capacitado y a fortalecer el sistema de salud local.
 - *Impacto económico en la comunidad.* El funcionamiento del centro también ha tenido un impacto económico positivo en la comunidad. La creación de empleos directos e indirectos, desde el personal médico hasta el de apoyo, ha dinamizado la economía local. Además, al mejorar la salud visual de los

residentes, el centro ha permitido que muchas personas retornen a sus actividades productivas, lo que ha contribuido al bienestar económico general de la comunidad.

- *Sensibilización y educación comunitaria.* El centro ha sido un motor de campañas de sensibilización y educación sobre la importancia de la salud visual. A través de talleres, charlas y jornadas de salud, ha promovido el conocimiento sobre la prevención de enfermedades oculares y la importancia de un diagnóstico temprano. Estas iniciativas han ayudado a cambiar actitudes y comportamientos en la comunidad, fomentando una cultura de cuidado de la salud visual.
- *Empoderamiento comunitario y participación ciudadana.* La Operación Milagro no solo ha impactado a los individuos que recibieron tratamiento, sino también a las comunidades en las que se implementó el programa. Al involucrar a organizaciones comunitarias, líderes locales y redes de voluntarios en la identificación de pacientes y la organización de campañas de salud visual, el programa ha fomentado una mayor participación ciudadana y ha fortalecido el tejido social en muchas áreas.

El proceso de movilización comunitaria para identificar y apoyar a los pacientes ha creado una conciencia colectiva sobre la importancia de la salud visual y ha empoderado a las comunidades para tomar un papel activo en la promoción de la salud. Además, la colaboración con algunos gobiernos locales, las organizaciones no gubernamentales y las comunidades ha generado un sentido de pertenencia y responsabilidad compartida, lo que ha contribuido a la sostenibilidad del programa.

- *Colaboración internacional y solidaridad.* El Centro Oftalmológico Dr. Ernesto Che Guevara es un ejemplo tangible de la cooperación internacional en salud, destacando la colaboración entre Argentina y Cuba en el marco de la Operación Milagro, sin dejar de mencionar al País Vasco. Esta colaboración no solo ha beneficiado a los pacientes, sino que también ha fortalecido los lazos de solidaridad y cooperación entre naciones, promoviendo valores de equidad y justicia social en el ámbito de la salud.

Consideraciones finales

La Operación Milagro en Argentina ha demostrado ser un programa de salud visual de gran impacto social, dirigido a reducir la ceguera evitable y mejorar la calidad de vida de miles de personas. Desde su implementación en 2005, el programa ha logrado importantes avances en la atención oftalmológica, especialmente en comunidades vulnerables y de bajos recursos, donde la falta de acceso a servicios médicos especializados había perpetuado la marginalización y el sufrimiento innecesario.

La Operación Milagro en Argentina ha sido un ejemplo de cooperación internacional exitosa que permitió la transferencia de tecnología, conocimientos y recursos, gracias a los cuales se facilitó la realización de cirugías oftalmológicas gratuitas y el establecimiento de un centro oftalmológico.

El impacto social de la Operación Milagro se ha manifestado en múltiples dimensiones. La mejoría de la calidad de vida de los pacientes a quienes se les ha restaurado la visión ha permitido su reintegración social y económica, así como el incremento de la autoestima al dejar de ser dependientes de otros. Además, el programa ha contribuido a la reducción de desigualdades en el acceso a la salud visual, empoderando a comunidades enteras a través de la participación ciudadana y el fortalecimiento del tejido social. Estos logros han sido posibles gracias a un enfoque inclusivo que ha priorizado a las poblaciones más vulnerables, cumpliendo con una misión de equidad y justicia social.

El Centro Oftalmológico Dr. Ernesto Che Guevara se distingue por su enfoque social integral, reflejado en su compromiso con la comunidad mediante programas de educación, comunicación, promoción de la salud, soberanía alimentaria, y cultura, entre otros.

Finalmente, las lecciones aprendidas de la Operación Milagro pueden servir como un modelo para otros países que enfrentan desafíos similares en la atención de la salud visual. La experiencia argentina muestra que, con voluntad, cooperación internacional y un enfoque en la equidad, es posible implementar programas de salud que transformen vidas y reduzcan las desigualdades en el acceso a la atención médica. La Operación Milagro, a pesar de los desafíos, sigue siendo un faro de esperanza para aquellos que viven en la oscuridad de la ceguera, y su legado

perdurará mientras continúe su misión de devolver la vista y la dignidad a quienes más lo necesitan.

Referencias bibliográficas

1. Agüin V. Desarrollo de la Misión Milagro en Venezuela. Rev Cub Salud Pública. 2011 [acceso 05/09/2024];37(4):537–41. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662011000400018&lng=es&nrm=iso&tlng=es
2. Ramonet I. Operación milagro. 2012 [acceso 05/09/2024] Disponible en: <https://mondiplo.com/operacion-milagro>
3. Marín E. Sólo en un año, varios milagros de la “Operación Milagro” en Córdoba. Ecuador: ALAI; 2010 [acceso 05/09/2024]. Disponible en: <https://www.alainet.org/es/active/43057>
4. Fundación U.M.M.E.P. Operación Milagro Argentina. Argentina: Fundación U.M.M.E.P; 2014 [acceso 05/09/2024]. Disponible en: <https://www.operacionmilagro.org.ar/home-milagro-argentina.htm>
5. Redacción La Tinta. Centro Oftalmológico Che Guevara: un pedacito de Cuba en Córdoba. La Tinta. 2021 [acceso 05/09/2024]. Disponible en: <https://latinta.com.ar/2021/06/30/oftalmologico-cuba-cordoba/>
6. Subcomandante Marcos. Operación Milagro: 16.000 argentinos operados gratis en hospitales bolivianos. Rebelión. 2007 [acceso 05/09/2024]. Disponible en: <https://rebellion.org/operacion-milagro-16-000-argentinos-operados-gratis-en-hospitales-bolivianos/>
7. Marín E. «Operación Milagro»: en 10 años, 3 millones recuperaron la visión. Operación Milagro. 2014 [acceso 05/09/2024]. Disponible en: <https://www.operacionmilagro.org.ar/nueva/operacion-milagro-en-10-anos-3-millones-recuperaron-la-vision/>
8. Operación Milagro. 15 años de Misión Milagro. Operación Milagro. 2019 [acceso 05/09/2024]. Disponible en: <https://www.operacionmilagro.org.ar/nueva/15-anos-mision-milagro/>

Conflicto de intereses

Los autores declaran que no existe conflicto de intereses.